



一橋大学

経済学部

本日の講義 経済学入門

講義の流れ

経済の基礎は「家計・企業・政府」といった経済主体の選択を理解すること。「現代の経済学」から「グローバル危機」まで、初学者を対象にテキストに沿って進める。

醍醐味

経済学は筋道立てて理解できるようになればとても楽しく、グローバルな経済社会を理解するうえで、世界共通の標準化された考え方を提供する学問でもある。この講義をきっかけに、経済学のさまざまな分野へと関心が広がっていくことを目指す。

「競争的市場経済での一番のエッセンスは価格の情報です。価格を見て、それをインセンティブ（刺激・誘因）に、消費者や企業は自らの消費量や生産量を決定していきます」



「一見当たり前のように思える説明も油断

「価格とは『稀少性の尺度』のことです。稀少性の程度、つまり、どれだけ足りないかが情報として消費者や企業に伝達されている、と考えます」

「これは経済学のマジックワードです。テキストにはさり気なく書いてありますが、極めて重要です」と岡田先生。りんごの需要を考えると、一定に

「あとは皆さんの嗜好・好みに応じて、斜線を引いた面積（三角形）内から最適な点を探らなければいけません。今日はその「予算制約式」をグラフで図式化して、さらに理解を深めていく。X財である横軸、Y財である縦軸、そして右がりの予算制約線。これら3つの線で囲まれた三角形内において消費者は選択が可能となる。私たちが多くは収入をベースにして、「〇〇にはいくら」「△△にはいくら」というようにモノを購入する。その消費行動メカニズムを式にあらわしたものが「予算制約式」だ。今日はそれを図式化して、さらに理解を深めていく。X財である横軸、Y財である縦軸、そして右がりの予算制約線。これら3つの線で囲まれた三角形内において消費者は選択が可能となる。

市場にフォーカスする経済のマジックワード



〒186-8601 東京都国立市中2-1 一橋大学入試課
TEL.042-580-8150 FAX.042-580-8158
e-mail admission1284@dm.hit-u.ac.jp
URL http://www.hit-u.ac.jp/

一橋大学

学部	沿革・歴史
商学部	1875(明治8)年 森有礼が商法講習所を私設
経済学部	1902(明治35)年 東京高等商業学校となる
法学部	1920(大正9)年 東京商科大学となる
社会学部	1930(昭和5)年 国立へキャンパスを移転
	1949(昭和24)年 一橋大学と改称。商学部・経済学部 法学社会学部の3学部となる
	1951(昭和26)年 法学社会学部を法学部と社会学部に分割
	1953(昭和28)年 大学院を設け、修士課程、博士課程を開設
	1996(平成8)年 言語社会研究科(大学院)を設置
	1998(平成10)年 国際企業戦略研究科(大学院)を設置
	2004(平成16)年 マーキュリータワーの完成、法科大学院を設置
	2004(平成16)年 国立大学法人一橋大学となる
	2005(平成17)年 国際・公共政策大学院を設置
	2010(平成22)年 創立135周年・国立移転80周年記念式典を挙

グローバルな社会へ！ 経済の「言語」を使いこなそう

価格の意味は？ 目からウロコの講義

自分が興味のある分野を掘り下げ、「専門」レベルにまで深めていく。これが大学における学びの特徴の一つだ。しかし、そのためには受験勉強と同様に、まずは土台となる知識を固めることが必要である。

「これから話すのは、最もベーシックな『需要理論』です。価格は『買手』の選択にどのような影響を与えるのか。岡田先生が黒板に描いたのは、すでに学んでいる「予算制約式」をグラフであらわしたものです。私たちの多くは収入をベースにして、「〇〇にはいくら」「△△にはいくら」というようにモノを購入する。その消費行動メカニズムを式にあらわしたものが「予算制約式」だ。今日はそれを図式化して、さらに理解を深めていく。X財である横軸、Y財である縦軸、そして右がりの予算制約線。これら3つの線で囲まれた三角形内において消費者は選択が可能となる。

買い手のメカニズムは？ 式と図で理解を深める



おかだ ようすけ
岡田 羊祐先生

1985年 東京大学経済学部卒業
1990年 東京大学大学院経済学研究所単位取得退学
1990年 信州大学経済学部専任講師
1992年 信州大学経済学部助教授
1995年 ウォーリック・ビジネス・スクール客員研究員
2000年 一橋大学大学院経済学研究所助教授
2006年 一橋大学大学院経済学研究所教授
2012年 公正取引委員会競争政策研究センター所長

学生の声

松井 晶子さん
経済学部1年生
地元の大学という道もありましたが、自分の可能性を広げたいと思って上京しました。学部に関係なく好きな講義を受講できたり、英語で開講していたりする講義が多いのも一橋でよかったと思う点です。経済に関してはまず基本モデルを着実に頭に入りたいです。

安積 佑太さん
経済学部1年生
一橋は商・社会・法・経済学部の学生と一緒にクラスを構成しているの、いろいろな考えを聞いて刺激的です。南米に興味があるので、将来は現地開発や人道支援の仕事に携わりたいです。

野窪 亮さん
経済学部1年生
さまざまな概念を学べる講義で、覚えるべきことも多いので緊張感があります。岡田先生は具体例を交えて説明してくださるのでありがたいです。数学を実社会に応用することに興味があり、経済学部に進学しました。ジャーナリスト志望です。



イベント情報

○オープンキャンパス
国立キャンパス(全学部対象)
2015年8月3日(月) ※予定
模擬授業、キャンパスツアー、
学部紹介、入試相談会など
◆要事前予約



取材担当記者より
一橋大学、
こんな大学でした！
重厚な外観とは対照的に明るくモダンな階段教室。「伝統」と「今」がほどよく調和されたキャンパスで学ぶ学生たちは伸び伸びとした表情をしていました。一年次の講義は学部間の垣根がほとんどなく、「商業」というルーツに根差しつつ、「風通しの良さ」も学習意欲を掻き立てる大きな要因になっていると思いました。